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新业态培育出新的经济增长点，提
供了大量就业岗位。在沪全国政协

委员高小玫很关注这些新业态从
业者的权益保障，希望能给他们一

个遮风避雨的“屋檐”，就是由法律
体系支撑起来的劳动保护和社会

保障，为他们减少后顾之忧。

高小玫呼吁加快行动，推进立
法，建立保障。她建议在现有《劳动

合同法》内容暂不修改的条件下，
针对新型灵活就业关系制订《灵活

就业法》，定义新的灵活就业范围，
从地方劳动登记监管、失业管理和

保障、工伤保障以及职业培训体系

等，对灵活就业做出相应规定；进
一步完善灵活就业保障，尤其是完

善灵活就业者的职业社会保险制
度，进一步完善灵活就业的失业保

障；探索完善灵活就业保障与城镇

职工保险的衔接。
远程办公在疫情期间飞速增

长，但在工时、工资、加班、绩效、工
伤等方面，远程办公与现有劳动法

还存在诸多不适应。高小玫建议尽
快起草《远程工作法》，在灵活就业

立法中首先对远程办公做出规范。
在沪全国政协委员胡卫指出，

随着新产业新业态不断涌现，从事
多种职业、灵活就业的年轻人越来

越多，要帮助灵活就业人员解决养
老、医疗等问题。“在线经济包括鼓

励年轻人在线办公、在线就业，这
方面就要有一定的政策放开。以前

我们居住的房子是不能登记公司

的，一定要商住两用房才能登记注
册公司。现在在稳就业的形势下，

应该有相对宽松的政策。”
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代表委员建言如何应对疫情下的就业难

    疫情形势好转后，能够出现报

复性消费吗？在昨天上午国务院新
闻办公室举行的新闻发布会上，国

家发展改革委副主任宁吉喆表示，

这个评价不一定准确，恢复性的消

费是肯定的。

今年的政府工作报告中指出，

通过稳就业促增收保民生，提高居

民消费意愿和能力。 支持餐饮、商
场、文化、旅游、家政等生活服务业

恢复发展，推动线上线下融合。 发
展养老、托幼服务。 改造提升步行

街。支持电商、快递进农村，拓展农

村消费。 要多措并举扩消费，适应

群众多元化需求。

多措并举促进消费回升，核心

就在于挖掘消费新潜力。那新潜力
在哪里呢？ 在全国政协委员、上海

申银万国证券研究所首席经济学

家杨成长看来，在传统领域里挖掘
新的消费潜力。 在接受媒体采访

时，杨成长委员表示，这两年大家
特别关注的是年轻人的时尚消费、

数字消费等，但传统消费同样有潜

力可挖，老人跳广场舞、打太极拳
也有消费潜力可挖。

上海“五五购物节”正在火热
进行中。 全国人大代表、上汽集团

党委书记、董事长陈虹曾经亲自参
与直播“带货”。 他透露，5月 1日

至 12日， 上汽在上海地区获得订

单近 1万个，同比增长 23%。

全国政协委员、 春秋航空股份

有限公司董事长王煜也曾在直播中

“带货”。 在他看来，疫情缓解之后，

可以通过大力提振旅游业来恢复消

费信心。

线上精准发券、 线下实体消

费，拼多多、阿里、腾讯等互联网企
业和百联等线下商超，开创了合作

发券的新模式。 全国政协委员、威

达高科技控股有限公司董事长周
桐宇认为，“五五购物节”等上海创

新模式值得持续推广。

即将过去的 5 月， 无论是本

地消费类 App活跃用户数， 还是
线下商圈人流， 抑或是商家的销

售数据都相比之前产生了明显的
上涨， 多措并举有力地带动了线

下商圈的人气回升和消费复苏。

只要我们坚持挖掘消费新潜力，

恢复性消费的趋势就一定会继续

下去。

挖掘新潜力，促进恢复性消费
方 翔

2020 年全国普通高校毕业生规模预计达到 874万人，同比增
长40万人，创历史新高。加之受疫情影响，今年的就业形势异常严
峻。今年政府工作报告前所未有地 39 次提到“就业”两个字，并明
确布置了就业任务：城镇新增就业岗位 900万人以上，城镇调查失
业率 6%左右，城镇登记失业率 5.5%。

在中央的“六稳”、“六保”政策中，“六稳”的第一个“稳”是稳就
业，“六保”的第一个“保”是保居民就业，“饭碗”的分量可见一斑。
稳就业怎么“稳”？保居民就业又怎么“保”？出席全国两会的代表委
员纷纷建言如何应对疫情下的就业难。

    在沪全国政协常委、上海市政

协副主席周汉民认为，“要努力稳
定现有就业，尤其要关注中小微企

业，尤其是民营企业。它们贡献了
50%以上的税收、60%以上的国内

生产总值、70%以上的技术创新成
果、80%以上的城镇劳动就业、

90%以上的企业数量，是我国经济

高质量发展的中流砥柱。”
“尽力帮助企业特别是中小微

企业、个体工商户渡过难关”，是这
次政府工作报告的明确宣示。这也

是民建上海市委近十年来的调研

和建言长期呼吁的重点之一。
在沪全国政协委员张喆人认

为，必须采取一系列有效手段让企
业“活下来”“活得好”，“只有企业

经营好、发展好了，就业市场才能
稳定繁荣。”他建议，要进一步稳定

和扩大就业，必须从扶持企业入

手，对一些困难企业、受疫情影响
大的企业提供及时到位的帮助，给

企业吃“定心丸”。“比如进出口企

业、服务业企业等，这些企业解决

就业人口的能力很强，但受这次疫
情冲击特别大，政府应高度重视，

提供精准扶持政策。”

“疫情对绝大多数民营科创园

区带来灾难性打击。园区大量的

‘双创’小微企业本来就底子薄，
‘余粮’不多。有些企业直接退租，

大多数企业要求不交或者延迟交
租。疫情减免租金的政策，也只有

国有企业持有的园区才能享受，有
政府支撑。但对民营科创园区的政

策支持很少。”在沪全国政协委员
周桐宇建议。

地方政府适度下调民营科技
产业园的土地税收绩效考核指标，

适度延长民营产业园达产的税收
考核时间，首次土地绩效评估在项

目建成投产后 5年进行，为民营企
业进行高质量的招商和高质量为

入园科技企业服务而留出合理时
间，“发展好平台经济，就可以创造

出更多的就业岗位。”

    “拓宽毕业生的就业渠道，创

新就业模式，正是我们努力的方

向。”说起大学毕业生就业的话题，
在沪全国人大代表、复旦大学校长

许宁生表示，“对研究生招生增加
名额，以及有些学生希望在学校进

一步开展科学研究，这些方面我们
做了一些安排。”

在沪全国政协委员、上海交通

大学党委书记杨振斌说，“现在像大
学生参军入伍、公务员招录、研究生

招生、‘三支一扶’项目等都有了比

较大幅度扩招。教育部还组织了 48

所高校对口支援湖北省高校的就业

工作。从我们学校与湖北工业大学
几场联合举办的云招聘来看，学生

和用人单位的反馈还是不错的。”
杨振斌希望用人单位逆周期

而行，提前进行人才筹备，有针对

性地投放一些计划，提前做一些储
备，为企业以后的发展打下更好的

人才基础。 本报记者 江跃中

    ■ 要进一步稳定
和扩大就业，必须从扶
持企业入手，对一些困
难企业、受疫情影响大
的企业提供及时到位
的帮助，给企业吃“定
心丸”。

■ 建议针对新型
灵活就业关系制订《灵
活就业法》， 定义新的
灵活就业范围，进一步
完善灵活就业保障，打
通制度障碍，进一步提
升就业灵活度、劳动力
市场灵活性。

■ 希望用人单位
利用这个时间点，逆周
期而行，提前进行人才
筹备，有针对性地投放
一些计划，提前做一些
储备，厉兵秣马，为企
业以后的发展打下更
好的人才基础。

尽力帮助中小微企业渡难关

保障新业态从业人员搭屋檐

创新毕业生就业模式拓渠道

稳就业怎么 保就业怎么稳 保


